



## PRESENCIA Y EVOCACIÓN DE GABRIELA MISTRAL

EL tiempo irradia cual un mapa-mundi que va delineando la trayectoria de una personalidad que como Gabriela Mistral, señaló en mejor época en el brillante peregrinaje de su existencia, entregándose con fervor, dedicación y genio su tremensa y honda poesía que ejemplarizó al mundo con ribetes de universalidad.

Para definirla existe una polifonía de de instintivas a través del lejano mundo de la literatura, cuando en 1914, a los 26 años gana el primer premio de los Juegos Florales de la Sociedad de Artistas y Escritores con "los sonetos de la muerte" (escritos en 1909).

Las fechas se agolpan en la imaginación para dar paso al triunfo que le preparaba cada quehacer en la brechura de un genio, cuando en 1889 nació en Vicuña, ciudad de la provincia de Coquimbo el 7 de abril.

Su paso a través de la docencia se inicia al ser designada ayudante en la Escuela Primaria de la Compañía Baja, en el año 1903, verde villorrio primero, la Cantora después, deleitan la pasión poética en el constante adocenamiento de los mil reflejos de la inspiración.

La fama que venciendo, Gabriela, seduce a latitudes y pueblos. Parece, que la misma tierra "humilde y soleada" abriera las fuentes de numerosos cauces de inspiración y sigue con fidelidad y maestría la profesión de enseñar que se amplía en el Liceo de Ninas de La Serena, Antofagasta, Los Andes y en muchos otros a lo largo de Chile.

América, le abre de par en par las puertas del reconocimiento, y es invitada por México en 1922, ya que el Ministro de Educación Pública, José Vasconcelos, solicita su cooperación para la reforma educacional.

"Desolación", derrama nueva atmósfera. El pensamiento se traduce en un estilo nuevo de poesía, donde llamea una prosa extendida y renovadora, sacada del contacto íntimo con la soledad, o del regazo quejumbroso de su expresión.

A ratos su canto poético se torna tremendamente suplicante "Padre nuestro que estás en los cielos".

Hay ese fervor sublime rociado de fe que da en múltiples de sus poemas mayor consistencia a la raíz escondida del verso.

Visitó Estados Unidos y Europa, Uruguay, Argentina, Las Antillas. Fue nombrada Consul en Madrid y después en Lisboa; más tarde en Niza y en Petrópolis, Brasil. En 1945 viajó a Estocolmo por el Premio Nobel y en 1951 recibió el Nacional de Literatura.

Falleció en EE. UU. Sus restos fueron trasladados a Chile, ante la majestad dolorida del pueblo, y reposan en Monte Grande, Valle de Elqui.

En la colección de "Cuadernos de Divulgación Cultural" de Humberto Díaz Casanueva, dice sobre ella: "La ciencia fue reina y sigue siendo reina de la literatura". La Johns Hopkins Press ha sucedido al mundo de las letras hispanas con la edición bilingüe de los Selected Poems of Gabriela Mistral (Poemas Selectos de Gabriela Mistral), recientemente publicadas, debido a la labor de su amiga y secretaria Doris Dana.

El autor de estas líneas cuando se desempeñó en Correos y Telégrafos de Valdivia, tuvo la oportunidad de conocer a la actriz Doris Dana, quien viajó a dicha ciudad para observar un proyector de cine a la Maestra Nº 69 "Ciudad de San Francisco", ocasión en que le hace entrega de un álbum de recortes de diversas publicaciones periodísticas que se remontan al año 1938, alusivos a Gabriele Mistral.

Al conmemorar el centenario de su nacimiento, como un nuevo arribo de su figura, palabra y gesto, recordaremos con dos estrofas del "Valle de Elqui" del libro Poema de Chile. Tengo de llegar al Valle/ que su flor guarda el almendro/ y cría los higuerales/ que asoman higos extremos/ para ambular a la tarde/ con mis vivos y mis muertos/.

Pende sobre el Valle, que arde,/ una laguna de ensueño/ que lo baña y refresca/ de un eterno refrigerio/ cuando el río de Elqui mermá/ blanqueando el luar sediento/.

ARTURO MUJICA B.  
Ovalle, 7 de abril de 1989.

# **Presencia y evocación de Gabriela Mistral [artículo] Arturo Mujica B.**

Libros y documentos

## **AUTORÍA**

Mujica B., Arturo

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1989

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Presencia y evocación de Gabriela Mistral [artículo] Arturo Mujica B.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)